

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN
Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Fuentes, 4. TELEFONO 4.463 APARTADO, 637

ANUNCIOS
Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA TRAGEDIA EUROPEA

Austria, agobiada por sus derrotas, pide auxilio á Alemania

FRANCIA SIGUE CONFIANDO EN LA VICTORIA FINAL

Los alemanes se restan elementos de combate en las líneas francesas para atender á la defensa de Prusia.--Los belgas tienen en Amberes una buena jornada.--Intervención probable de Italia en el conflicto.--Temores de que la guerra se extienda á los países balcánicos.

LAS CONSECUENCIAS INMEDIATAS

Sembrando odios contra España

No creíamos que iban á tener confirmación tan pronto nuestras palabras. Decíamos en nuestro número de anteayer que «ante la decepción obligada, ante la imposibilidad moral y material, pero sobre todo material, de que sea una realidad la fantasía descabellada de quien ha ido á regalarle los odios, haya en la opinión francesa un movimiento de antipatía, de hostilidad hacia el pueblo español. Gracias al «patriotismo» del Sr. Lerroux.»

Y, en efecto, hoy encontramos en «El Imparcial» una crónica de su redactor en Francia, Sr. Rivera, en la que se señala ya el principio de ese movimiento antiespañol. Es la consecuencia lógica é inmediata; es lo que había que esperar.

He aquí lo que dice el Sr. Rivera: En mi crónica de anoche hablaba del entusiasmo de los franceses, de los agasajos y obsequios y de la manifestación de afecto y de simpatía de que eran objeto los españoles como consecuencia de la declaración del Sr. Lerroux. Pues bien; en las últimas veinticuatro horas ha cambiado totalmente la fisonomía del pueblo francés, al menos en los puntos cercanos á nuestra frontera. Ha bastado que ayer conocieran por nuestros periódicos las manifestaciones antiespañolas en pro de la neutralidad de España, para que los habitantes del otro lado del Bidasoa hayan modificado su actitud y muestren el hondo disgusto que les produce la decepción experimentada. Tenían el pleno convencimiento de que España saldría de la neutralidad para prestar á Francia su ayuda material, y la actitud adoptada por los españoles, las protestas formuladas en toda España contra el Sr. Lerroux han sido para el pueblo francés un triste desengaño. El mantenimiento de la neutralidad ha caído en toda Francia como un jarro de agua fría.

En Hendaya, los que ayer se mostraban afectuosos, hoy se muestran hurafios; los que ayer nos agasajaban, hoy nos reputan ya como enemigos. La neutralidad—dicen los franceses—equivale á la negativa de todo acto que pueda favorecerlos. España declara implícitamente que se abstendrá de prestarnos todo auxilio moral y material. Neutralidad—añaden—es sinónimo de enemistad.

Aquí se expresan los franceses en la frontera después del júbilo á que dieron lugar las manifestaciones del Sr. Lerroux.

Y del mal el menos si el desagrado incidente no tuviera otras consecuencias, porque, desgraciadamente, temo mucho que la media se vaya enredando y tengamos que lamentar sucesos cuyo alcance no es posible prever.

En Hendaya se han originado vivas discusiones entre españoles y franceses respecto á la actitud que ha provocado en España el acto del Sr. Lerroux. Ayer, después de dirigirse palabras suaves, estuvieron á punto de llegar á las manos el jefe de la estación de Hendaya y uno de los empleados españoles de la Compañía de coches. La intervención de algunos testigos profesionales impidió que el incidente pasara á mayores.

Indudablemente, son injustos nuestros amigos los franceses al adoptar esa actitud. Pero si se pudiera justificar lo injusto, no faltarían argumentos que explicaran aquel lamentable movimiento de la opinión francesa. La excitación de la guerra ofusca el sentido de la realidad, al extremo de que se dé crédito y prestigio á quien no se le debe dar, á quien habla por su cuenta y riesgo, cosa que en momentos en que la serenidad completa de juicio se puede exigir, hacía merecedores á los franceses de censuras severas, pero que hoy debimos explicarnos.

En quien no podemos explicarnos nada es en el Sr. Lerroux; á quien hay que juzgar sin ninguna atenuación es

al jefe del partido radical. Ha ido á sembrar odios contra España... El, que en estos últimos tiempos no ceja de caer de los labios la Patria, que se esforzaba en aparecer como el más abnegado y el más ferviente de los patriotas! Ha ido á sembrar odios contra España, y quizá, en cierto modo, á dar con ello margen para que los francófilos, esto es, los reaccionarios, los imperialistas, la rémora de todo progreso y de toda libertad en España, busquen nuevos pretextos á sus campañas ruines.

Esa no es la obra de un equivocado. No es la obra de un ingenuo. No es concebible que lo sea.

Parece mejor la obra de un comisionista...

Lección merecida

Lo es la que han recibido los españoles quienes se refiere el siguiente relato, que envía un corresponsal desde San Sebastián: «En Bayona sorprendió ayer un gendarme, en la plaza de Armée, á dos españoles que comentaban el hecho de que los soldados franceses pasaran ante los oficiales sin saludarles, y lo atribuían á la indisciplina que, según ellos, se advierte en el ejército de la República. El gendarme, que conoce el idioma español, invitó á nuestros compatriotas á que le siguiesen, y delante de la autoridad militar les fueron leídas las ordenanzas en su parte relativa al saludo. Aquellas disponen que en estado de guerra se suprima el saludo entre soldados, oficiales y jefes.

Terminada la lectura del artículo por el jefe militar, éste dijo á los españoles: «Queda desvanecido vuestro error. Ahora os ruego que en lo sucesivo os abstengáis de hacer públicamente comentarios sobre los asuntos militares, que, evidentemente, desconocéis.

Y con exquisita corrección y fina cortesía les indicó la puerta de la calle. —Nos quedamos—me dicen los dos españoles protagonistas del suceso—corridos como unas monas.»

¡Abajo la guerra!

Actitud de los socialistas italianos

En el «Avanti!» del 28 de agosto, que recibimos hoy, aparece un artículo titulado «Despacio!», muy interesante, en el que se define claramente la actitud de los socialistas italianos ante la neutralidad de aquel país. De dicho artículo traducimos los párrafos siguientes:

«Es cosa cierta que Italia no se pondrá al lado de los Imperios centrales. El Partido Socialista ha sido el primero en proclamar la necesidad de la neutralidad por parte de Italia, y eso para evitar que una interpretación generosa, y no solamente jurídica de los Tratados de la Triple Alianza, pusiera al pueblo italiano al lado del bloque austroalemán. Haber declarado desde los primeros momentos de la crisis internacional que, cualquiera que fuesen los pactos secretos de la Tríptica, el proletariado italiano negaría, aun apelando á la revolución, su auxilio material y moral á la política agresiva del militarismo alemán; haber declarado eso, es ya un mérito innegable del Partido Socialista.

No queda, pues, mas que otra hipótesis: la intervención de Italia en favor de la Triple Entente. Intervención que algunos caldean; posibilidad que está siendo exaltada con párrafos retóricos, que aturden malditamente con la trágica realidad de las cosas. Es tiempo ya de acabar con los artículos de fondo de la vieja literatura; no se trata de cantar, sino de razonar.

«Guerra con Austria? No hay que olvidar que la guerra con Austria es la guerra con Alemania. Mas para declarar la guerra á una nación, ó mejor dicho, á dos naciones, con una de las cuales—Alemania—nunca hemos tenido motivos de grandes discusiones; para declarar una guerra á naciones con las que Italia estuvo aliada desde hace más de treinta años hasta ayer, es necesario hallar un motivo decente.

«Acaso Austria ha turbado los que se llaman nuestros intereses en el Adriático y en

los Balcanes? Hasta ahora, no. Los cañones de Antivari son un episodio insignificante y ya liquidado.

Y como Austria no nos ha provocado, ni probablemente nos provocará, porque está en su interés no aumentar el número de sus enemigos, la iniciativa de la guerra debería partir de Italia.

«Declarar la guerra á Austria y á Alemania para conquistar Trento y Trieste? Ya el pronunciar estos nombres denota la ignorancia política, histórica y geográfica de los profesionales del irredentismo. Trento y Trieste son ciudades italianas; pero se encuentran en condiciones diferentes. Si para conquistar y conservar Trento puede bastar una campaña militar victoriosa (ó también un simple «trato» diplomático), en cuanto á Trieste, el problema es infinitamente más complicado. Aun formulando la hipótesis más catastrófica acerca del inmediato porvenir de la monarquía austrohúngara, es dudoso que Trieste pueda permanecer siendo italiano mucho tiempo, por estar amenazado por la oleada eslava, que una victoria de Rusia y Serbia haría aún más arrolladora. La solución deseable, desde el punto de vista italiano, del problema triestino, es la internacionalización de la ciudad. Pero para contribuir á esta solución, Italia no tiene absoluta necesidad de apelar á las armas. Queda el Trentino. Para anexarlo á Italia hay que vencer á Austria. Y todos los escritores militares están de acuerdo en que por la configuración de las fronteras orientales, Italia se encuentra en situación difícilísima. La empresa sería arriesgadísima.

Todas las otras razones que se aducen en favor de una intervención de Italia son tan débiles que no vale la pena rebatirlas. La conclusión es que es preciso no suscitar estados de ánimo peligrosos. Hay que mirar á la realidad cara á cara y no alimentarse de ilusiones, á las que siguen ingratas sorpresas y un triste despertar.

Por no respetar, ni á la Cruz Roja han respetado, pues han tirado sobre sus individuos, como también atacaron—antes de

HAZANAS TEUTONICAS

Cómo se atropella á un pueblo

Un joven estudiante catalán, D. Cristóbal Mateos, que estaba ampliando sus estudios de ingeniero en Lieja, ha regresado á Barcelona, y he aquí lo que cuenta:

Bueno. Lieja ya no se llama Lieja. Ahora se llama Lüttich. Los alemanes son los únicos dueños de la villa. Si usted va por la calle con las manos en los bolsillos, se las sacan con las bayonetas. Se ha prohibido el uso de cerillas; la ciudad debe permanecer á oscuras y las casas con las puertas abiertas.

Los edictos del jefe de la plaza pesan unos 200 kilos—tantos son los que se han publicado—. A cada momento aparece un nuevo cartelito, orlado con la bandera alemana, amenazando con fusilar á los ciudadanos con el más fútil pretexto.

A lo mejor, un grupo de soldados invade una casa, bajan á la bodega y salen á la calle completamente borrachos. En este estado se pelean entre ellos y luego se largan algún machetazo.

Pasa un oficial, y pregunta: «¿Quién te ha herido? ¿Os habéis peleado?» —No—contesta el borracho—; me han herido en esta casa (y señala la primera que se le ocurre).

Inmediatamente se colocan frente á la casa cañones y ametralladoras, se la destruye y se la pega fuego. Si los bomberos se presentan para apagar el incendio, se les obliga á retirarse apuntados el revólver en la sien.

Por no respetar, ni á la Cruz Roja han respetado, pues han tirado sobre sus individuos, como también atacaron—antes de

la toma de los fuertes—á un oficial que se adelantó con bandera blanca y acompañado de unos pobres soldados—sin armas—que se habían vuelto locos dentro del fuerte, para pedir que le dejasen llevar aquellos infelices á la villa.

Los alemanes, á los gritos de ¡hurra!, ¡hurra!, se abalanzaron contra el oficial y contra los locos, y sin respetar la bandera blanca se dirigieron á tomar el fuerte.

No sé qué clase de Cruz Roja debe ser la alemana—dijo el Sr. Mateos—que va armada hasta los dientes.

Ya he dicho—añadió—que en Lieja cometen toda suerte de atropellos. Ese régimen de puertas abiertas les permite entrar y salir de las casas como si estuviesen en la suya. Con la excusa de descubrir escondites de armas, se apoderan de las joyas, dinero y cuanto les viene á mano. Es inútil decir si respetarán á las mujeres. Lo atropellan todo.

En Lieja se les tiene por verdaderos verdugos. Crean ustedes que ningún paisano ha disparado contra militares... Y, no obstante, esa excusa les sirve de pretexto para justificar sus atropellos. En Lieja se cree que, si llegan á tiempo los franceses, no hubieran entrado allí los alemanes.

Un dato curioso. Los soldados alemanes,

al llegar á Lieja, preguntaban á los paisanos: «¿Dónde está la torre Eiffel? Les habían engañado. Esos muchachos creían estar en París.

Otra nota pintoresca. En Aquisgrán un oficial alemán pronunció una arenga que terminó así: «—Mañana á desayunarnos en Lieja, á almorzar en Bruselas y á cenar en París. Los fuertes de Lieja son de chocolate.»

No queremos calificar como se merecen estos actos, porque seguramente habríamos de expresarnos con gran dureza.

Y hemos convenido en no hablar en esa forma.

Nos limitaremos á decir que ejércitos como los que operan en Lieja merecen tener en frente tropas senegalesas y africanas, como las que ha llevado Francia. Así la lucha se realiza entre hombres que «ven en un mismo plano de civilización.»

«El Correo Español» encuentra deleznable el ejército ruso. Algo de razón debe tener el órgano de los jaimistas. Por lo menos, tiene una debilidad. La de haber hecho coronel de uno de sus regimientos al jefe de los jaimistas y de «El Correo Español».

DE ACTUALIDAD

La duración probable de la guerra

(Del libro «La guerra en el siglo XX», por el coronel Henry Mordacq.)

LAS ENSEÑANZAS DE LA HISTORIA

En suma, se ve que el problema está planteado; pero que, está lejos de hallarse resuelto. «Tot capita, tot sensus.»

Y es que, en efecto, el asunto es delicado; reposa sobre bases nuevas é hipoteca en cierto modo el porvenir. Sin embargo, no vacilamos en abordarlo, porque no nos cansamos de repetir que cuanto más difíciles son las cuestiones, sobre todo en los dominios de la estrategia, más se necesita el estudio; sólo discutiéndolas largamente y con frecuencia se logrará verlas con alguna claridad.

Pero antes de razonar el problema pensamos que es prudente recurrir, como siempre, á la experiencia del pasado, al método empírico, y á procurar, por consecuencia, darse cuenta si la historia no nos proporciona con este motivo algunas indicaciones útiles. Toda vez que la cuestión de la duración de la guerra es función de factores relativamente nuevos, que ejercerán sobre ella una gran influencia (camino de hierro, efectivos, regímenes gubernamentales, carácter particular de la guerra en el siglo xx), parece que será prudente no remontarse más allá del siglo xix.

Guerra de 1866.

La guerra austroalemana, si bien relativamente reciente y habiendo tomado parte en ella dos grandes naciones militares, no puede proporcionarnos, bajo el punto de vista en que nos colocamos, ninguna indicación que sea prueba concluyente, y esto es porque duró poco tiempo.

La declaración de la guerra tuvo lugar el día 15 de junio de 1866, y los preliminares de Nikolsburg, del 26 de julio del mismo año, ó sea poco más de mes y medio de duración de la campaña.

Fuera de las victorias conseguidas por los prusianos, fué, sobre todo, la intervención de la política exterior la que pesó en la balanza para la conclusión de la paz.

De los dos lados, tanto de parte de Prusia como de Austria, se disponía de recursos materiales y morales suficientes para continuar la lucha.

La sola enseñanza que proporciona esta guerra, bajo el punto de vista en que nos hemos colocado, es que, dada la situación de la actual política europea, no sabemos si bastaría la intervención de una tercera potencia para establecer la paz entre los beligerantes.

De todos modos, hay que hacer constar que las hostilidades duraron toda la vida de

un mes después de la primera gran batalla (Sadowa).

Guerra de 1870-1871.

La guerra de 1870-1871 duró poco más de seis meses (19 de julio de 1870 al 28 de enero de 1871).

«¿Podría ella continuar? Tal es la cuestión que nos interesa.

De la parte de Alemania, ciertamente que sí; evidentemente se hallaba fatigada de la guerra, veía que ésta se prolongaba más de lo que se había calculado después de las primeras victorias. Sin embargo, la opinión pública alemana había aceptado la continuación de las hostilidades, y los recursos de hombres, de víveres, de municiones de material y de dinero lo permitían.

En Francia existían igualmente los medios materiales para seguir luchando; pero hay que proclamarlo muy alto: sólo el ferroz egoísmo de cierta clase aniquila las fuerzas sobrehumanas de los Gambeta y los Chanzy, para salvar más que el honor.

«Si la resistencia, la continuación de la guerra eran todavía posibles; no se había llegado á aquel punto de equilibrio que tras pasa las fuerzas humanas. Cuando hombres como Gambeta y Chanzy, sobre los que había caído cuatro meses, recaían todas las responsabilidades, lo proclamaban á la faz de un Gobierno que acababa de firmar el armisticio del 28 de enero, ¿cómo no creerlo? (1) Además, ¿no aceptaban ellos todas las responsabilidades?»

Oigamos lo que dice, á propósito de esto, el gran historiador Henri Martin:

«La resistencia á todo trance, ¿era posible? La opinión, casi general, la niega. Por tanto, cuando una estudia ciertos escritos de nuestros enemigos; cuando uno reconoce, según sus declaraciones, á qué punto sus Cuerpos de ejército quedaban reducidos á medida que penetraban en el interior de Francia, tal Cuerpo estaba reducido á la mitad de su efectivo, tal otro á un tercio; cuando se recuerda los síntomas de cansancio señalados en sus filas, se apodera de nosotros una duda punzante: la de no rechazar como quimérica la idea de que la Francia habría podido, si hubiera querido»

(1) «Yo estoy persuadido, dice dicho Gambeta, que el país, con los recursos con que cuenta, que se podrán aumentar, y que de hecho se aumentan cada día, se desembarazaría de los invasores. No hay pueblo en Europa que no haya visto una vez extraños ejércitos sobre su suelo y que no los haya tolerado de largo tiempo, y, finalmente, los haya expulsado. (Vea del Colto «La Nación».)

EL HOMBRE CAÑÓN



— ¿Veis?... Todo esto era ayer pueblos libres y civilizados.

(De La Escalera de la Tormenta.)

LA GUERRA

LA OPINION DE KAUTSKY

Frente a la tragedia

Carlos Kautsky, la mentalidad superior del Socialismo alemán...

La guerra mundial en que estamos envueltos hoy no puede invocarse como causas primeras...

A pesar de esto, aunque actualmente no pueda decirse cuando tendrá fin esta lucha...

Han pasado los tiempos en que, después de una gran guerra, el vencedor arrancaba al vencido algunos metros cuadrados de su territorio...

Según Kautsky, los Estados Unidos, entre otros, los Estados Unidos, entre otros...

¿Quién sacará un gran provecho de esta situación?

Según Kautsky, los Estados Unidos, entre otros, los Estados Unidos, entre otros...

(POR TELÉGRAFO)

En Francia

Los alemanes frente a París. PARIS 6.—El Gobierno militar comunica la nota siguiente:

Las tropas de defensa de las avanzadas de París entraron en contacto ayer con fuerzas alemanas que parecían cubrir el grueso de la derecha alemana...

Los franceses en la Alsacia. LONDRES 6.—Comunican de Basilea que los alemanes han cesado en sus preparativos para poner sitio a Belfort...

Heridos alemanes. TOLON 6.—Han llegado 38 soldados alemanes heridos, que han sido trasladados al Hospital marítimo en tranvías y coches...

Las consecuencias de una Lerrouxada. SAN SEBASTIAN 6.—La noticia de las manifestaciones realizadas en España por el mantenimiento de la neutralidad...

Las graves revelaciones hechas en la capital de Francia por el jefe de los radicales han producido penosísima impresión en Barcelona...

La Prensa ha juzgado también severamente al Sr. Lerroux, llegando un periódico a calificarle de loco...

Solo defiende la gestión del jefe de los radicales su órgano en la Prensa. «El Progreso», afirmando que únicamente Lerroux, colocado en un punto elevado...

Otro periódico que no combate a Lerroux es «El Poble Català», que desde la fusión de los lerrouxistas con los nacionalistas ejerce de vergonzante órgano catalán de la política radical.

Se produjeron algunas manifestaciones de protesta.

Comentando «El Progreso» de hoy las manifestaciones efectuadas ayer en Madrid, dice que intentaron llevarse a cabo un centenar de individuos del «queté», consiguiendo hacer el ridículo.

J. COMAPOSADA.

Barcelona 6.

En Bélgica

Una proclama alemana. OSTENDE 6.—Los alemanes han publicado en Bruselas, fijándola en las esquinas, una proclama dirigida al pueblo.

Dicen en ella, que garantizan la vida y la propiedad privada de los habitantes, con la condición de que éstos se abstengan de toda manifestación contra las tropas y ayuden a éstas, con el fin de que puedan cumplir su deber...

Y, por lo menos, los Estados que hayan sucumbido en la lucha caerán bajo el yugo del capital financiero alemán.

Pero al lado de los Estados Unidos hay también otros países que están en plena ascensión. Son los del Asia y del Islam: el Japón, la China, las Indias Orientales, Persia, Turquía y sus dependencias de otro tiempo.

Su ascensión ha sido detenida por espacio de mucho tiempo por la presión financiera y militar que Europa ejerce sobre ellos. Y he aquí que en los Estados libres esta presión desaparece de repente.

El imperialismo tiene plomo en las alas. A medida que los países extracuropeos se hacen más fuertes, disminuyen para el imperialismo las probabilidades de continuar su política.

Los sacrificios financieros exigidos por la guerra serán tales, que será difícil, por no decir imposible, añadir a ellos, una vez la paz acordada, el peso de gastos para armamentos nuevos.

Las transformaciones de la política. Todas estas transformaciones van a dar a nuestra política, tanto interior como exterior, una fisonomía completamente nueva.

Conservar esas fuerzas en el momento actual es la labor inmediata y más importante de nuestra política interior.

deber, el cual es doblemente difícil en un país enemigo.—C.

La Prensa belga. OSTENDE 6.—Cuando las fuerzas alemanas entraron en Bruselas dejaron de publicarse todos los periódicos.

Los alemanes quisieron que varios periodistas belgas redactasen un periódico e insertaran en él las noticias que ellos les facilitaran...

Llegaron entonces periodistas alemanes procedentes de Colonia e hicieron un diario redactado en alemán y destinado a la guardia, para cuya edición han tenido que confiscar una imprenta, pues todas se negaban a imprimirlo.—C.

Rusos, alemanes y austriacos EN LA GALITZIA

Informes austriacos sobre la batalla de Lemberg. ZARAGOZA 6.—El vicecónsul de Austria en esta capital ha recibido interesantes informes de la gran batalla librada en la Galitzia...

He aquí los citados informes: «ROMA 5.—Despachos llegados de Viena comunican que, tras un combate de siete días, el ejército ruso se apoderó de las posiciones de Lemberg...

La batalla fue empuñadísima. El día primero la avanzada austriaca en Rawa Ruska atacó al ejército ruso, que, procedente de Vladimir, amenzaba a Lemberg.

Los rusos eran infinitamente en mayor número, por lo que los austriacos, que eran el 3.º, 11.º y 13.º Cuerpos y parte del 7.º y 14.º tuvieron que iniciar la retirada.

Los austriacos se batieron heroicamente. He aquí lo que refiere el teniente Pergen, testigo presencial de la batalla:

En medio del horrible desorden que se produjo en la retirada del ala derecha presencié una escena sublime. En el centro de millares de fugitivos, atacado incesantemente por el enemigo, pero nunca abatido, el batallón de granaderos, que ocupaba el ángulo, se retiraba con el mayor orden...

Los rusos eran infinitamente en mayor número, por lo que los austriacos, que eran el 3.º, 11.º y 13.º Cuerpos y parte del 7.º y 14.º tuvieron que iniciar la retirada.

Los austriacos se batieron heroicamente. He aquí lo que refiere el teniente Pergen, testigo presencial de la batalla:

En medio del horrible desorden que se produjo en la retirada del ala derecha presencié una escena sublime. En el centro de millares de fugitivos, atacado incesantemente por el enemigo, pero nunca abatido, el batallón de granaderos, que ocupaba el ángulo, se retiraba con el mayor orden...

Los rusos eran infinitamente en mayor número, por lo que los austriacos, que eran el 3.º, 11.º y 13.º Cuerpos y parte del 7.º y 14.º tuvieron que iniciar la retirada.

Los austriacos se batieron heroicamente. He aquí lo que refiere el teniente Pergen, testigo presencial de la batalla:

En medio del horrible desorden que se produjo en la retirada del ala derecha presencié una escena sublime. En el centro de millares de fugitivos, atacado incesantemente por el enemigo, pero nunca abatido, el batallón de granaderos, que ocupaba el ángulo, se retiraba con el mayor orden...

Los rusos eran infinitamente en mayor número, por lo que los austriacos, que eran el 3.º, 11.º y 13.º Cuerpos y parte del 7.º y 14.º tuvieron que iniciar la retirada.

yeron, y su mismo jefe, el coronel Walter von Kronski, fué mortalmente herido. El regimiento, al verse sin jefe, primero estuvo indeciso, luego rindió y, por fin, retrocedió hacia el río Bug.

El grueso de las fuerzas seguía luchando contra las tropas rusas, que ocupaban excelentes posiciones sobre las colinas de Zolkiew. Contra ellas se lanzó el general Laszcz con verdadera hazaña.

La carga fué terrible. Desde donde estábamos nosotros se dominaba la llanura. Las batallas rusas vomitaban espantoso fuego. Miles de hombres caían por todas partes. Ya se hallaban los austriacos muy cerca de las posiciones enemigas, cuando un casco de mortalla fué a herir en el pecho al duque Estanislao Augusto de Laszcz, que cayó sin vida. Su caballo huyó, espantado, arrastrando largo trecho el mutilado cadáver del heroico general.

Sus ayudantes comprendieron la necesidad de la retirada, y mandaron se realizase, efectuándose desordenadamente.

Cuatro horas más tarde, los rusos ocuparon a Lemberg.—C.

EN LA POLONIA Siguen las victorias rusas. SAN PETERSBURGO 6.—Un comunicado del estado mayor ruso, dice así:

«Los combates encarnizados continúan en el frente austriaco, entre Lublin y Kielm. El 10.º Cuerpo austriaco hizo una desesperada tentativa para cortar el frente ruso; pero fué rechazado violentamente y perseguido con grandes pérdidas, pues los rusos hicieron 5.000 prisioneros.

Treinta locomotoras y numerosos vagones cayeron en poder de los rusos en la estación de Lemberg.

Esta se hallaba atestada de trenes cargados de municiones de guerra, dinamita, bencina y medicamentos.

Las tropas rusas se apoderaron de la estación con tanta rapidez, que los austriacos abandonaron un tren y tres automóviles que estaban dispuestos para marchar.

Cerca de Zvolen un aeroplano alemán fué alcanzado por la artillería.

Los aviadores fueron apresados. En Vlotslavsk un tren blindado alemán intentó bombardear la ciudad.

Fué rechazado con pérdidas.—C.

Rusos, montenegrinos y serbios EN LA BOSNIA

El avance de los serbios. LONDRES 6.—Desde Nish se reciben noticias de que los serbios continúan su avance por territorio austriaco con rapidez.

En la última serie de combates librados el triunfo ha estado siempre de parte de los serbios, que han cogido en ellos un gran botín de guerra: 92 ametralladoras, tres hospitales de campaña con 9.000 camas, 37.000 fusiles, 114 carros con 500 balas de cañón cada uno, cinco trenes de municiones, un aeroplano y 4.600 prisioneros.—C.

EN HUNGRIA Los serbios, victoriosos. LONDRES 7.—Llegan noticias de Nish anunciando que varias divisiones serbias han comenzado la invasión de la Hungría.—Corresponsal.

EN LA HERZEGOVINA Triunfo de los montenegrinos. ROMA 6.—Un despacho de Cetigne, recibido por «El Mensajero», dice que los montenegrinos, mandados por el general Vukotich, ministro de la Guerra, han derrotado a los austriacos en Boljanitz, en la Herzegovina.

Los montenegrinos se apoderaron de todas las municiones, víveres y material de guerra de los austriacos.

Estos dejaron sobre el campo de batalla, numerosos muertos y heridos, y fueron rechazados hacia Cazinza.

Esta plaza fué ocupada después por los montenegrinos, tras de violenta lucha, durante la cual los austriacos saquearon e incendiaron parcialmente la ciudad.

Los combates continúan. Grandes fuerzas austriacas hacen esfuerzos inútiles para ocupar Grabovo.—C.

Por los mares Torpederos a pique. SAN PETERSBURGO 6.—El «Novoe Wremia» publica un telegrama de Tokio, según el cual el crucero inglés «Weland» ha echado a pique a varios torpederos alemanes.

El despacho no agrega más detalles.—C. Crucero austriaco. ROMA 6.—Un telegrama de Ancona dice que la escuadrilla francoinglesa ha echado a pique en aguas de Corfú a un crucero austriaco.—C.

Crucero inglés. Ha fondeado en el puerto de Las Palmas el crucero inglés «Caravon».

Noticias diversas Inglaterra y sus colonias. LONDRES 6.—Un despacho de la ciudad de El Cabo dice que el antiguo general heer Meyer ha publicado un manifiesto en que se afirma que todos los boers del Africa del Sur están al lado de Inglaterra en su lucha con Alemania.

Numerosos boers se alistaron para servir como voluntarios en el ejército inglés.—C. ¿El kaiser enfermo? AMBERES 6.—Según noticias recibidas por la vía de Holanda, el kaiser se encuentra enfermo desde hace unos días.

Sufre cruelmente de la garganta y tiene accesos de fiebre.—C. Exaltación de Pierre Loti a Turquía. PARIS 6.—Dice «Le Figaro» que Pierre Loti ha dirigido una carta a Enver Bey tratando de disuadirle de que Turquía entre en la lucha europea, poniéndose al lado de Alemania.

Le expresa el sentimiento que le produciría ver al pueblo turco deshonrarse, asociándose a los atentados bárbaros cometidos contra la civilización por los alemanes, cuya situación es, no sólo peligrosa, sino degradante.

Termina su carta aconsejando a Enver Bey que ponga en juego toda su influencia cerca de la Sublime Puerta para evitar que Turquía se precipite en el abismo que se abre bajo sus pies.—C.

Noticias oficiales Del Ministerio de Estado. SAN SEBASTIAN 7.—Al recibir anoche a los periodistas el marqués de Lema, dijo que había recibido al embajador de Italia, quien le entregó una nota participándole una orden de su Gobierno, según la cual, y de conformidad con recientes disposiciones del Ministerio del Interior, la entrada en Italia será desde ahora prohibida a los extranjeros que no vayan provistos de pasaportes visados por los respectivos consules.

De Burdeos han participado al ministro de Estado que el nuevo embajador de España, marqués de Valtierra, en solemne audiencia presentó al presidente de la República sus cartas credenciales.

El embajador habló por teléfono con el ministro de Estado, diciéndole que había hecho todas las visitas oficiales, y que el presidente de la República y el ministro de Negocios Extranjeros habían extremado sus consideraciones y su amabilidad con el embajador y con relación a España.

El embajador salió a las ocho de la noche de Burdeos para París.—C. * * * * * Está confirmado oficialmente el acuerdo adoptado en Londres, por el cual se comprometen Francia, Rusia e Inglaterra a no concertar aisladamente ningún acuerdo de paz.

El Gobierno inglés hace saber que en todo momento pueden suprimir las embarcaciones que pasan ante las costas de Escocia las luces y toda clase de señales.

LA GUERRA DESAPARECIDA

Ante la descomunal contienda que en estos momentos aflige a la Humanidad, gente que pasa por culta y hasta por avisada asegura, después de mostrar su horror por las escenas sangrientas ofrecidas por aquella, que la guerra no desaparecerá jamás.

La ceguera de los que tal afirman es tan grande que no les permite ver la luz de la verdad.

Un estado social puede haber alcanzado tales o cuales progresos, consiguiendo un portentoso desarrollo en su riqueza, elevado su potencia científica extraordinariamente; mas si en el impera el antagonismo de intereses no se verá libre de odios y de guerras.

Es lo que acontece en el régimen capitalista.

El interés obrero opuesto al interés del patrono o explotador, y el interés de la burguesía de un país opuesto al interés de la burguesía de otra ó de otras naciones, son los que engendran las guerras, lo mismo las de medianas proporciones que las tremendamente colosales, como la que hoy padecemos.

Que la oposición de esos intereses desaparezca; que el interés de un individuo esté en armonía con el interés de todos los demás y el de un pueblo con el de todos los pueblos, y la guerra no tendrá razón de ser.

¿Hay posibilidad de que esto ocurra? ¿Cabe obtener que el interés de todos los hombres sea uno? Sí. Pues desde ese momento, muerto el antagonismo entre todos los seres humanos, a la lucha sucede la paz, mediante el reinado de la armonía, no la armonía en las palabras, sino la armonía en los hechos, en todas las relaciones de la vida.

Adelantados, muy adelantados son la mayor parte de los países que están hoy en lucha; pero a pesar de eso, como les anima el afán de la expansión territorial, la codicia de nuevos territorios, este hecho lleva a mantener contiendas tan sangrientas y horrosas como la que actualmente estamos presenciando.

Y como para mantener estas luchas necesitase una institución armada muy fuerte, llega ésta a adquirir tal preponderancia, que en ocasiones—y la de hoy es una de ellas—más se mueva por ansias de desarrollo ó de dominio propio que por servir los intereses a que debiera estar subordinada.

Pero ni revistiendo carácter imperialista ni siendo fiel servidor de los que viven explotando, existiría ese elemento necesario para la guerra, si el régimen social presente no estuviera compuesto de varias clases.

Suprimáse éstas, deje de haber explotadores y explotados; patronos y obreros, y entonces la guerra es imposible, y por ende innecesaria la institución armada.

¿Se va camino de esto? Distingúese la desaparición; por estéril y dañino, del elemento patronal y la transformación de dicho elemento y del propietario en una colectividad de productores dueños del fruto de su trabajo; ¿Divíbase en lontananza la socialización de los medios necesarios para la producción y el cambio? Lo afirmamos rotundamente. Y si no aproximamos a esas hondas transformaciones, si vemos hundirse ó inmediatá a desaparecer a la clase capitalista y llegar a la plenitud de su conciencia a la clase trabajadora; si será cuestión de unos cuantos lustros solamente el que el poder político pase de manos de la burguesía a manos de los verdaderos productores, el término de la lucha entre los hombres y entre los pueblos no puede estar lejano.

Se equivocan, observan pesimamente los que aseguran que las carnicerías humanas no desaparecerán. Por el contrario, a su desaparición vamos.

Escasa ya la vida que le queda al régimen burgués, el Socialismo habrá desaparecido los motivos que originan la guerra.

El Socialismo y la guerra son incompatibles. Por eso precisamente, para ser lógicos cuando maldecen los actos guerreros y se conmueven ante sus horrores, habrán de alistarse en las filas socialistas para acabar con ellos.

Pablo IGLESIAS (De «Acción Socialista».)

Al fin, echaron a Vadillo

Dato, ministro de Gracia y Justicia. El jefe del Gobierno sorprendió hoy a los periodistas con la noticia de haberse resuelto una crisis anunciada en diferentes ocasiones desde hace varios meses.

El marqués de Vadillo ya no es ministro y para ello, el Gobierno, en vista de que las advertencias no la hacían mella, ha tenido que obsequiarle con un amonico superior al de la cartera de Gracia y Justicia.

El Sr. Dato dió así la noticia de la pequeña crisis.

D. Alfonso acaba de firmar un decreto nombrando ministro de Gracia y Justicia, y otro admitiendo la dimisión al marqués de Vadillo. Este será nombrado patrono de la Fundación Figueras, cargo que desempeñó el Sr. Montero Ríos hasta su muerte, y que requiere menos actividad y produce menos molestias que un Ministerio. Con ello pretendemos dar una prueba de la seriedad del Gobierno por los servicios que el marqués ha prestado al partido y al actual Gabinete.

Preguntado por los periodistas, manifestó el nuevo ministro de Gracia y Justicia que hasta tarde tomaría posesión de su cargo, y que el discurso de apertura de los Tribunales, cuyo acto se celebrará el día 15 del presente mes, será leído por el Sr. Aldecoa, presidente del Tribunal Supremo.

Marruecos

En la zona internacional. Combates entre moros y fuerzas de los taibores.—La situación se agrava.

TANGER 6.—El sábado por la mañana apareció una numerosa banda de rebeldes que se hizo dueño de la zona internacional y cerca de los Olivares atacó un puesto de policía francesa, situado a 10 kilómetros de Tánger. La policía tuvo que abandonar la posición; pero reforzada por un destacamento próximo, emprendió la persecución de los moros y les obligó a buscar refugio en el poblado de Dodar Rifim.

Avísada por teléfono la guarnición jorifana, salió de Tánger un destacamento de soldados con otro de caballería del tabour extraurbano y prosiguió la persecución de los levantisos, que se hicieron fuertes en el mencionado villorrio.

Por la noche fueron traidos a la ciudad dos individuos de la policía, heridos, y se dice que cinco han desaparecido por haber desertado ó haber caído en manos de los moros. El tiroteó duró todo el día.

Hubo varios muertos de policía y tres montañeses.

La situación va tomando un aspecto más serio cada día. Por indicaciones de varios indígenas se sabe que van a celebrar una reunión delegados de todas las tribus. Se reunirá el miércoles en Sidi Horan, es decir, dentro de la zona internacional, para decidir acerca de su conducta con relación a Tánger; que, a juicio de los montañeses, con haber sido internacionalizado debería ser, según la gente de todas las nacionalidades, sin excepciones, con iguales miramientos.

Obreros: LEED Y PROPAGAD

«El Socialista»

LA GUERRA DESAPARECIDA

Ante la descomunal contienda que en estos momentos aflige a la Humanidad, gente que pasa por culta y hasta por avisada asegura, después de mostrar su horror por las escenas sangrientas ofrecidas por aquella, que la guerra no desaparecerá jamás.

La ceguera de los que tal afirman es tan grande que no les permite ver la luz de la verdad.

Un estado social puede haber alcanzado tales o cuales progresos, consiguiendo un portentoso desarrollo en su riqueza, elevado su potencia científica extraordinariamente; mas si en el impera el antagonismo de intereses no se verá libre de odios y de guerras.

Es lo que acontece en el régimen capitalista.

El interés obrero opuesto al interés del patrono o explotador, y el interés de la burguesía de un país opuesto al interés de la burguesía de otra ó de otras naciones, son los que engendran las guerras, lo mismo las de medianas proporciones que las tremendamente colosales, como la que hoy padecemos.

Que la oposición de esos intereses desaparezca; que el interés de un individuo esté en armonía con el interés de todos los demás y el de un pueblo con el de todos los pueblos, y la guerra no tendrá razón de ser.

¿Hay posibilidad de que esto ocurra? ¿Cabe obtener que el interés de todos los hombres sea uno? Sí. Pues desde ese momento, muerto el antagonismo entre todos los seres humanos, a la lucha sucede la paz, mediante el reinado de la armonía, no la armonía en las palabras, sino la armonía en los hechos, en todas las relaciones de la vida.

Adelantados, muy adelantados son la mayor parte de los países que están hoy en lucha; pero a pesar de eso, como les anima el afán de la expansión territorial, la codicia de nuevos territorios, este hecho lleva a mantener contiendas tan sangrientas y horrosas como la que actualmente estamos presenciando.

Y como para mantener estas luchas necesitase una institución armada muy fuerte, llega ésta a adquirir tal preponderancia, que en ocasiones—y la de hoy es una de ellas—más se mueva por ansias de desarrollo ó de dominio propio que por servir los intereses a que debiera estar subordinada.

Pero ni revistiendo carácter imperialista ni siendo fiel servidor de los que viven explotando, existiría ese elemento necesario para la guerra, si el régimen social presente no estuviera compuesto de varias clases.

Suprimáse éstas, deje de haber explotadores y explotados; patronos y obreros, y entonces la guerra es imposible, y por ende innecesaria la institución armada.

¿Se va camino de esto? Distingúese la desaparición; por estéril y dañino, del elemento patronal y la transformación de dicho elemento y del propietario en una colectividad de productores dueños del fruto de su trabajo; ¿Divíbase en lontananza la socialización de los medios necesarios para la producción y el cambio? Lo afirmamos rotundamente. Y si no aproximamos a esas hondas transformaciones, si vemos hundirse ó inmediatá a desaparecer a la clase capitalista y llegar a la plenitud de su conciencia a la clase trabajadora; si será cuestión de unos cuantos lustros solamente el que el poder político pase de manos de la burguesía a manos de los verdaderos productores, el término de la lucha entre los hombres y entre los pueblos no puede estar lejano.

Se equivocan, observan pesimamente los que aseguran que las carnicerías humanas no desaparecerán. Por el contrario, a su desaparición vamos.

Escasa ya la vida que le queda al régimen burgués, el Socialismo habrá desaparecido los motivos que originan la guerra.

El Socialismo y la guerra son incompatibles. Por eso precisamente, para ser lógicos cuando maldecen los actos guerreros y se conmueven ante sus horrores, habrán de alistarse en las filas socialistas para acabar con ellos.

Pablo IGLESIAS (De «Acción Socialista».)

España por la neutralidad

EN BARCELONA Manifestaciones en las ramblas.—¿Muere Lerroux!—Pequeñas cargas.—¿Dónde está D. Alejandro?

BARCELONA 7.—A las ocho y media de la noche de ayer un pequeño grupo recorrió las ramblas, al grito de «Viva España»; ¡Viva el ejército! ¡Muera Lerroux!

Entre los del grupo iban mezclados algunos elementos jaimistas.

La policía los disolvió sin dificultad.

Más tarde se formó otro grupo más numeroso, que recorrió varias calles y que fué disuelto con unas pequeñas cargas.

No se sabe nada de Lerroux.

Algunos conspicuos del partido se muestran intranquilos, pues ha circulado el rumor de que el jefe de los radicales ha sido objeto de un atentado.

El gobernador preguntó a la policía de la frontera y le contestaron que no se había visto pasar a Lerroux.

EN OVIEDO

OVIEDO 7.—Se ha celebrado una manifestación en contra de la actitud de Lerroux. Consistió en dejar tarjeta en el Gobierno civil.

Se demuestran también infinitas de plegos con firmas.

Los marxistas advirtieron en la Prensa que sólo se adherían al Gobierno en la rotunda a la neutralidad.

DE LA SITUACION DE ESPAÑA

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

(POR TELEGRAMA)

EN BARCELONA

Las subsistencias.—La situación del mercado.—El conflicto de la industria pesquera.

BARCELONA 7.—Se habla de que va a tener aumento el precio de la carne.

El alcalde está dispuesto, si no se justifica la necesidad del aumento, a adquirir y transportar ganado por cuenta del Ayuntamiento.

La situación del mercado continúa siendo difícil, por consecuencia del conflicto europeo.

Está limitado en gran parte el tráfico comercial.

También están limitadas las transacciones de pequeños ajustes al contado.

No hay movimiento alguno que anime la contratación, y el que hay carece de interés.

Excepcionando la regular existencia de trigo del país con que cuenta la plaza, algunos cargamentos de carbón llegados durante la semana y una partida de bacalao, la importación de los demás artículos es insignificante.

Los precios se hallan estacionarios, por las dificultades de la cotización, dadas las actuales circunstancias.

Excepto los algodones, no hay noticias de otros artículos.

Algunas de las partidas llegadas han cambiado de mano sin perder de precio.

La existencia, en general, es reducida; pero permite esperar nuevos arribos por haberse limitado mucho el trabajo de la hilatura.

Continúa en pie el conflicto de los barcos pesqueros.

Los armadores de los mismos siguen en su propósito de amarrar todos los barcos.

Hasta ahora son seis, y á medida que lleguen los restantes serán amarrados.

No están conformes con la solución dada al conflicto de las fábricas de hielo, porque entienden que se hace imposible su industria.

El gobernador ha conferenciado con el delegado de Hacienda, y éste le ha convencido de que dentro de la ley no cabe más solución que la que ha dado; esto es, hacer pagar derechos de consumo y recargos al hielo.

Los armadores contestan que de hecho se retiró el impuesto de consumos sobre el hielo por considerar el Ayuntamiento que el hielo es un artículo para la pesca.

EN ALGECIRAS

Situación grave y malestar creciente.—La suscripción pública.

ALGECIRAS 7.—Cada día se notan más los efectos de la anomalía á que nos ha conducido la guerra europea.

Los negocios están paralizados y los banqueros se niegan á admitir giros en esta población para fuera del campo de Gibraltar.

El público comenta desfavorablemente el hecho de que el producto de los festivales benéficos y de la suscripción popular se dedique íntegro á socorrer á los repatriados, enviándose los fondos fuera, con injusto alivio de las necesidades que padecen las Juntas de protección á la infancia y de repatriación de la mendicidad, que carecen de fondos para los grandes gastos que realizan en cumplimiento de su misión.—C.

EN ALICANTE

El tráfico en el puerto.—La repatriación.

ALICANTE 7.—Durante la segunda quincena del pasado mes de agosto ha disminuido considerablemente el movimiento marítimo en este puerto, calculándose la baja en la recaudación de Aduanas durante el mismo mes en más de 250,000 pesetas, comparada con igual mes del año anterior.

Algunos días está el puerto desierto, ofreciendo aspecto tristísimo.

En los muelles apenas se ven mercancías, y según dicen los consignatarios, en el caso de que no llegue pronto la paz, seguirá disminuyendo el tráfico.

Procedente de Orán ha llegado el vapor «Tardancia», conduciendo 685 pasajeros, de los cuales 538 vienen repatriados.

El regimiento de la Princesa ha remitido 20 raciones para socorridos.

Durante toda la mañana se han repartido cantidad de bonos para la cocina económica en el Gobierno civil, pues la necesidad aumenta, y se grande el número de obreros que se encuentran sin trabajo.—C.

LA HUELGA GENERAL EN GIJÓN

Terminada la huelga.—Cierre de cafés y tabernas.—El odio á los guardias de seguridad.—Sin periódicos.—Más fuerza pública.

GIJÓN 7.—Cumpliendo el acuerdo tomado el sábado por la Sociedad de Camareros y la Liga de expendedores de bebidas, ayer estuvieron cerradas las cervecerías, los cafés y las tabernas.

Persiste el criterio de llegar á la huelga general.

Son muy pocos los obreros que trabajan. Siguen excitándose los ánimos contra los guardias de seguridad, culpables de los hechos del día, y habrá que llevarles á todos para calmar el estado de odio que jurídicamente existe contra ellos.

Los apátridas han acordado secundar el paro, y ayer tarde ya no se publicaron los periódicos extraordinarios que venían publicándose con motivo de la guerra.

Hoy tampoco se publicarán los periódicos locales.

Los obreros panaderos holgarán hoy también, y creese que no habrá luz ni pan.

Han llegado más guardias civiles, y se espera la próxima llegada de un batallón de infantaría.

El aspecto de la población es relativamente tranquilo, no obstante la gravedad de las circunstancias.

Las autoridades aumentan las precauciones.

EN SEVILLA

Unión Comercial, de Sevilla.—La situación obrera.

SEVILLA 7.—Reunida la Unión Comercial, acordó solicitar de la Federación nacional y de las Sociedades patronales el Congreso, cuya celebración estaba anunciada para este mes, en vista de las actuales circunstancias.

VARIAS NOTICIAS

El jefe del Gobierno despatchó hoy con D. Alfonso, trasladándose de Palacio al Ministerio de la Guerra, donde conferenció brevemente con el general Echagüe.

La política

El jefe del Gobierno despatchó hoy con D. Alfonso, trasladándose de Palacio al Ministerio de la Guerra, donde conferenció brevemente con el general Echagüe.

Acción social

Reuniones y convocatorias

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para hoy.

Salón grande: A las nueve y media de la noche, Asociación General de Dependientes.

Salón pequeño: A las ocho de la noche, Sociedad de Peones en General.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Sociedad de Carboneros.

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Municipales.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de Zapateros.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Sindicato Ferroviario de Tajuña.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

EN PROVINCIAS

Los alpargateros de Hellín.

HELLÍN 7.—La huelga de alpargateros, lejos de resolverse, se ha agravado, pues han llegado algunos traidores, contratados por los patronos.

A la llegada del tren que los conducía se hallaban en la estación los huelguistas, que les invitaron a una conferencia para explicarles las causas á que obedece la actitud en que se han colocado.

Los patronos, envalentonados por la protección del alcalde, se opusieron á ello, y esto produjo desagradables incidentes.

Los huelguistas, después, en manifestación pacífica, recorrieron las principales calles.

Numerosas parejas de la guardia civil se han concentrado en la población.

Los huelguistas, á pesar de los civiles y de las amenazas del alcalde y los patronos, dicen que no cederán hasta que se les haga justicia y triunfen en sus aspiraciones.

El compañero presidente de la Sociedad de Obreros Alpargateros ha manifestado que el conflicto ha obedecido al desdicho injustificado de unos obreros por parte de los patronos, y ha agregado que su principal reclamación consiste ahora en que se vayan de Hellín los obreros que han ido á hacer traidores.

No tendrá nada de extraño que los obreros albañiles se declaren en huelga por solidaridad con los alpargateros.

Hay mucha excitación entre la clase trabajadora, principalmente por los atropellos del alcalde, y como éste no modere su actitud se declarará la huelga general.—C.

Los agricultores de Levánta.

VALENCIA 7.—Resuelta definitivamente la huelga de los obreros del campo de Pedralba, ahora son los agricultores de Liria los que probablemente irán á la huelga.

Por lo pronto, en reunión celebrada el sábado acordaron redactar unas bases de trabajo. Entre otras cosas, piden en ellas que se sean facilitadas las herramientas de trabajo, aumento de jornales y derecho para hacer un descanso de quince minutos en la penosa labor que realizan durante el día.

El gobernador ha pedido á los obreros que le presenten las bases, redactadas de una manera concreta, para él estudiarlas y enterarse de la opinión de los patronos.—C.

Los albañiles de Guadalajara.

GUADALAJARA 7.—Como previamente había anunciado, hoy lunes, comenzará la huelga de obreros albañiles, según acuerdo de la Sociedad del oficio.

Las reclamaciones de los obreros consisten en el aumento de tres y cinco céntimos por hora en los jornales de los peones; de 30 céntimos para los peones de mano; de 20 para los peones sueltos, y 25 para los auxiliares.

A los pocos días de presentadas las bases, algunos patronos habían acordado conceder esas mejoras; pero se reunió después en el Ayuntamiento patronos y propietarios y acordaron no conceder el aumento, teniendo en cuenta la situación por que atraviesa España.

El número de socios es de 300, y tienen unas 3,000 pesetas en caja. El socorro será de 1,50 pesetas.

Se ha nombrado una Comisión permanente que estará reunida en el Centro Obrero.

Los cargos que existían vacantes en la Junta directiva de la Sociedad han sido provistos, siendo el presidente para lo sucesivo Alfonso Martín.

Se comenta bastante el que se hayan dado de baja varios oficiales.

Hoy se reunirán las Juntas directivas de las Sociedades que constituyen esta Federación local, en unión de la Comisión del ramo de construcción, para tratar de la huelga.

Las Sociedades que han en la Federación

D. Alfonso se queda en Madrid para presidir el Consejo de Ministros del jueves.

Antes se reunirá en otro preparatorio el Gobierno.

En la Presidencia.

El jefe del Gobierno recibió esta tarde varias visitas, entre ellas la del Sr. Albert y nuestros queridos compañeros Pablo Iglesias y T. Alvarez Angulo, quienes le hicieron varias reclamaciones, que mañana detallaremos.

Toma de posesión.

Mañana, á las doce, tomará posesión del Ministerio de Gracia y Justicia el señor Dato.

Las rentas del obrero

Trabajando en las obras del Tercer Depósito el obrero Manuel Díaz Pérez, se causó por accidente casual heridas de pronóstico reservado en la mano izquierda.

El farolero Santiago Ortega, de veinticinco años, se cayó de la escalera que utilizaba para su trabajo en la calle de Rosales, esquina á la de Quintana, causándose varias heridas en la cara y erosiones en ambas piernas.

Acción social

Reuniones y convocatorias

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para hoy.

Salón grande: A las nueve y media de la noche, Asociación General de Dependientes.

Salón pequeño: A las ocho de la noche, Sociedad de Peones en General.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Sociedad de Carboneros.

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Municipales.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de Zapateros.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Sindicato Ferroviario de Tajuña.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

EN PROVINCIAS

Los alpargateros de Hellín.

HELLÍN 7.—La huelga de alpargateros, lejos de resolverse, se ha agravado, pues han llegado algunos traidores, contratados por los patronos.

A la llegada del tren que los conducía se hallaban en la estación los huelguistas, que les invitaron a una conferencia para explicarles las causas á que obedece la actitud en que se han colocado.

Los patronos, envalentonados por la protección del alcalde, se opusieron á ello, y esto produjo desagradables incidentes.

Los huelguistas, después, en manifestación pacífica, recorrieron las principales calles.

Numerosas parejas de la guardia civil se han concentrado en la población.

Los huelguistas, á pesar de los civiles y de las amenazas del alcalde y los patronos, dicen que no cederán hasta que se les haga justicia y triunfen en sus aspiraciones.

El compañero presidente de la Sociedad de Obreros Alpargateros ha manifestado que el conflicto ha obedecido al desdicho injustificado de unos obreros por parte de los patronos, y ha agregado que su principal reclamación consiste ahora en que se vayan de Hellín los obreros que han ido á hacer traidores.

No tendrá nada de extraño que los obreros albañiles se declaren en huelga por solidaridad con los alpargateros.

Hay mucha excitación entre la clase trabajadora, principalmente por los atropellos del alcalde, y como éste no modere su actitud se declarará la huelga general.—C.

Los agricultores de Levánta.

VALENCIA 7.—Resuelta definitivamente la huelga de los obreros del campo de Pedralba, ahora son los agricultores de Liria los que probablemente irán á la huelga.

Por lo pronto, en reunión celebrada el sábado acordaron redactar unas bases de trabajo. Entre otras cosas, piden en ellas que se sean facilitadas las herramientas de trabajo, aumento de jornales y derecho para hacer un descanso de quince minutos en la penosa labor que realizan durante el día.

El gobernador ha pedido á los obreros que le presenten las bases, redactadas de una manera concreta, para él estudiarlas y enterarse de la opinión de los patronos.—C.

Los albañiles de Guadalajara.

GUADALAJARA 7.—Como previamente había anunciado, hoy lunes, comenzará la huelga de obreros albañiles, según acuerdo de la Sociedad del oficio.

Las reclamaciones de los obreros consisten en el aumento de tres y cinco céntimos por hora en los jornales de los peones; de 30 céntimos para los peones de mano; de 20 para los peones sueltos, y 25 para los auxiliares.

A los pocos días de presentadas las bases, algunos patronos habían acordado conceder esas mejoras; pero se reunió después en el Ayuntamiento patronos y propietarios y acordaron no conceder el aumento, teniendo en cuenta la situación por que atraviesa España.

El número de socios es de 300, y tienen unas 3,000 pesetas en caja. El socorro será de 1,50 pesetas.

Se ha nombrado una Comisión permanente que estará reunida en el Centro Obrero.

Los cargos que existían vacantes en la Junta directiva de la Sociedad han sido provistos, siendo el presidente para lo sucesivo Alfonso Martín.

Se comenta bastante el que se hayan dado de baja varios oficiales.

Hoy se reunirán las Juntas directivas de las Sociedades que constituyen esta Federación local, en unión de la Comisión del ramo de construcción, para tratar de la huelga.

Las Sociedades que han en la Federación

son las de Albañiles, Carpinteros, Obreros en Hierro, Panaderos, Tipógrafos, Pintores, Agricultores, Dependientes de Comercio, Canteros, Camareros y Tejeros.

En total hay más de 600 federados.

Entre los obreros hay gran expectación, pues los principales patronos desean acabar cuanto antes unas obras que están realizando, á fin de que queden concluidas á primeros de octubre, pues en ese mes son las ferias.—Un federado.

EN MADRID

Un triunfo, sin huelga, de los constructores de carros, de Madrid.

La Sociedad de Obreros Constructores de Carros, de Madrid, era, hasta hace poco, una de esas organizaciones que se sostienen, la verdad sea dicha, por el entusiasmo, la voluntad y aun el sacrificio de unos pocos asociados nada más, ya que los restantes obreros del oficio, incluyendo á los asociados que se limitan á pagar la cuota, estaban bastante retraídos.

Tal actitud tenía por origen el que en la huelga que sostuvieron hace algún tiempo no triunfaron; hubieron de conformarse con que la organización, aunque resentida, pudiera dar fe de vida y continuar su labor reivindicadora.

Esa labor ha dado ya sus frutos, porque han acudido casi todos los obreros de ese oficio á la Sociedad, y, como consecuencia, han triunfado sin necesidad de lucha en la primera batalla que iban á dar á los patronos.

Desde el día 1 del actual han empezado á regir las siguientes bases, y tendrán validez hasta 31 de agosto de 1920:

Bases de reglamentación de trabajo aprobadas por las Comisiones de patronos y obreros:

1. La jornada de trabajo será de nueve horas en la forma siguiente:

Desde 1 de octubre á 15 de noviembre, las horas de entrada serán de siete de la mañana á doce, descansando una hora, reanudando el trabajo de una á cinco de la tarde. Desde el 15 de noviembre á 15 de enero las horas serán de siete y cuarto de la mañana á doce de la misma, descansando media hora y reanudando el trabajo á las doce y media hasta las cinco menos cuarto. Desde el 15 de enero al 31 de marzo, serán las mismas que en los meses desde octubre á noviembre.

En los meses de abril, mayo y septiembre las horas serán las siguientes: de siete de la mañana á doce de la misma, descansando doce á dos, reanudando el trabajo hasta las seis de la misma.

En los meses de junio, julio y agosto, las horas serán de siete á doce, descansando de doce á tres, reanudando el trabajo hasta las siete de la tarde.

2. Los obreros estarán en sus puestos al darse el aviso ó toque de campana para comenzar el trabajo, teniendo las fraguas encendidas.

3. El obrero que se retrase más de cinco minutos por mañana ó tarde del aviso de entrada al trabajo, perderá medio día, si el maestro así lo desea.

4. Los obreros no podrán salir del taller ni recibir visitas durante las horas de trabajo sin expresa autorización del maestro.

5. Queda prohibida la introducción de bebidas alcohólicas en los talleres sin permiso del maestro.

6. Los maestros quedan facultados para mandar trabajar una ó dos horas extraordinarias, abonándose éstas con arreglo á la jornada ordinaria.

7. El reloj estará á la vista del obrero y se tocará con la precisión que marca su mecanismo las horas de entrada y salida.

8. Los obreros pertenecerán á la Sociedad de Obreros Constructores de Carros, sin que esto sea causa para su desdicho.

9. Queda prohibido el trabajo á destajo.

10. Se considerará como fiesta el día Primero de Mayo.

11. La limpieza de los talleres se hará por los aprendices después de la hora de salida.

12. Los patronos expedirán un certificado á todo obrero, al dejar de pertenecer á la casa indicando sueldo y conducta.

13. Cualquier dificultad que se suscite ó tienda á modificarse en todo ó en parte las presentes bases, rebajar jornales ó reformar el régimen interior de los talleres, será sometido á mutua discreción de patronos y obreros, nombrando para el caso una Comisión de las respectivas Sociedades.

NOTAS.—1. Los obreros se comprometen á no realizar trabajo alguno en los talleres particulares que no sea expresamente de dichas casas, comunicándose esto al mismo tiempo de presentar á su aprobación las adjuntas bases.

Asimismo se comprometen á no mandar más obreros que los que hay en la actualidad.

2. Asimismo se comprometen á presentarse en su día, para su aprobación, á los maestros no asociados, la nueva tarifa de precios que debe regir en todos los talleres, velando los obreros, por todos los medios que estén á su alcance, por el exacto cumplimiento de ésta.

3. Los obreros que se dediquen, dentro ó fuera del trabajo, á hacer obra á cualquier parroquiano de cualquiera de los maestros asociados, no será admitido en ningún taller de los mismos.

4. Los obreros se comprometen á ayudar á los patronos dentro de lo que se pueda para que desaparezca la competencia, por creerlo beneficioso para el gremio.

5. A la vez se comprometen á no hacer obra de la que viene de fuera, y los patronos nos comprometemos, en el caso que sea despedido algún obrero por esas causas, á darle trabajo en nuestras casas.

6. Los patronos quedan en completa libertad para recibir y despedir con arreglo á su criterio, como los obreros disfrutaban de las mismas condiciones.

LEED en cuarta plana el interesante anuncio La Zircadora mecánica.

Ultimas noticias de Marruecos

(POR TELEGRAMA)

El crucero «Extremadura» marcha á bombardear la bahía de Benjú.

ALGECIRAS 7.—El crucero «Extremadura» ha regresado á este puerto, en vista de las órdenes recibidas.

En este momento se está aprovisionando de víveres, para salir en seguida con dirección á la costa de Marruecos.

El «Extremadura» bombardeará la bahía de Benjú.

Dicho bombardeo tendrá por objeto castigar á los moros, que han apresado una barquilla pescadora de la matrícula de Huelva, habiendo agredido también á las fuerzas en el campo.—C.

Noticias de la tarde

Derrota de los alemanes ante Amberes

Las esclusas del Escalda.

AMBERES 6.—Las fuerzas alemanas iniciaron ayer un movimiento ofensivo por la parte de Malinas, llegando á ponerse bajo el fuego de los fuertes avanzados de Amberes.

Los belgas hicieron una salida y sostuvieron con los alemanes una empeñada acción, simulando después una retirada.

Los alemanes avanzaron entonces con ímpetu; pero de improviso, las aguas del Escalda inundaron una extensión de terreno de varios centenares de hectáreas por haber abierto los belgas las esclusas del río.

Los alemanes, sorprendidos, se retiraron en desorden, bajo el fuego de la artillería de los fuertes, que causó en ellos muchas bajas.

En la huida tuvieron que abandonar algunos cañones.

Confirmando que los alemanes están en Alost y que han ocupado la estación del ferrocarril y han cortado las líneas telegráficas.—C.

El kaiser en Bruselas.

OSTENDE 6.—Según noticias llegadas de Bruselas, el kaiser, cuando salió de Coblenza, se dirigió en automóvil á visitar los campos de batalla de Mons y Charleroi.

Después se dirigió á Bruselas y se alojó en uno de los mejores hoteles con su estado mayor.

Los alemanes tienen emplazados varios cañones frente á la Cámara de los Diputados y en las grandes avenidas de los jardines reales.

Un yerno del kaiser ha obsequiado á un hijo de éste y á varios generales con un banquete celebrado en la residencia real belga de Laeken.—C.

Otra victoria de los rusos

Una batalla en Przemysl.

SAN PETERSBURGO 6.—Un comunicado oficial da cuenta de una batalla librada cerca de Przemysl, en Galitzia.

Las fuerzas austriacas que habían invadido la Polonia hacia Lublin, empezaron su retirada al enterarse del desastre de Lemberg, dirigiéndose á la plaza fuerte de Przemysl.

Los rusos que habían tomado la ofensiva, las acosaban muy de cerca.

El general austriaco Auffenberg intentó un esfuerzo desesperado, atacando el centro ruso á la cabeza del 10.º Cuerpo, y después de una batalla tremenda, quedaron sus fuerzas completamente aniquiladas.

Otros Cuerpos austriacos intentaron ayudarle y fueron derrotados también y puestos en fuga.

Los rusos han cogido un gran botín de guerra y miles de prisioneros.

Esta nueva derrota acaba con las fuerzas de primera línea que Austria podía oponer á los rusos.—C.

Convenio ruso-germano.—Excoitación á los polacos de Austria.

SAN PETERSBURGO 6.—El Gobierno alemán y el ruso han hecho un convenio.

Ambos permitirán la vuelta á su patria de los súbditos alemanes y rusos que están en Rusia y en Alemania.

Según el convenio en cuestión, no podrán ser comprendidos en el permiso los hombres de dieciocho á cuarenta y cinco años de edad, los oficiales y los sospechosos de espionaje.

El famoso novelista Enrique Siemkiewicz, autor del «Quo vadis», ha dirigido un llamamiento á los polacos de la Polonia austriaca, exhortándoles á sublevarse, peleando al lado de Rusia, único modo de recobrar la perdida nacionalidad.—C.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.--Calidad excelente.--Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33. = Valencia, 5 (teléfono 4.795).
Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Pilar, 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día

A las doce.--Cocido con sopa..... 0,50 pesetas.
A las seis.--Judías á la bretona..... 0,50

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO

27 profesores de Medicina.
3 ídem de Cirugía.
3 ídem de Tocología y Maternidad.
2 ídem de Partos.
12 profesoras en Partos.
4 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Norte.—A bascal, 12, hotel.
Sur.—Cava Baja, 1, principal.
Central.—Luna, 10, principal.
Atocha.—Atocha, 94.
Este.—Alcántara, 16, hotel.
Tetuán.—Prim, 34, hotel.
Puente de Vallecas.—Calle de Gerona, 6.

FARMACIAS

Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche).
General Martínez Campos, 1.
Ancha de San Bernardo, 15.
Calle del Pacifico, 7.
Hermosilla, 3.
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTERRAMOS..... Adultos: Coche con cuatro caballos empachados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.
Servicios de vacunación, inyecciones antídificas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

A 3 céntimos.
Maid.—Ganarás el pan... (cuento).
Aventuras de un niño despoja (ídem).
Juan Soldado (ídem).
El pobre Pepín (ídem).
Los emigrantes (ídem).
El hijo del minero (ídem).
El ciego (ídem).
Fía en Dios... (ídem).
Caridad (ídem).
El repatriado (ídem).
Pequeñas vedades.
Mars.—La indiferencia en materia política.
Dambou.—El Primero de Mayo á través de los tiempos.
Gorki.—(Compañero!)
A 10 céntimos.
Lafargue.—El ideal socialista.
Leyes de reunión y de asociación.
Kautsky.—La teoría y la acción de Marx.
Torralva Beci.—La civilización y la guerra.
Maid.—Los rechazados. (Dos monólogos en verso).
A 15 céntimos.
Guesde.—El Colectivismo.

Bonnet.—Filosofía socialista.
Domenech.—Educación socialista en España.
Zivria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
La máquina á favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
Organización y Programa del Partido Socialista.
Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
E. Jahn.—Roberto Owen.
E. Alas.—Proudhon.
Buñilla.—Saint-Simon.
Bastiat.—Luis Blanc.
Elos.—Los orígenes del Socialismo moderno.
Doctor Querrolé.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
M. de Amador.—Cuentos.
La propiedad.
J. Lacoste.—Socialismo.
J. López y López.—Los toreros, honra de España.
A 20 céntimos.
Maid.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
Guesde.—Colectivismo y revolución.

Altamira.—Lecturas para obreros.
Lafargue.—El materialismo económico.
W. Dahn.—La revolución rusa.
A 25 céntimos.
Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico.
Iglesias.—Mitin de controversia en Santander.
Brooks.—Democracia socialista y Anarquismo.
Eberia.—La Cooperación.
F. Carretero.—Celebración de actos civiles.
A 30 céntimos.
Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.
Ley electoral.
Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de majores y niños, con observaciones de B. Gynies.
F. Borrás.—Carlos Marx.
A 40 céntimos.
F. Lassalle.—Programa obrero.
A 50 céntimos.
Aguiar.—Breves estudios biográficos.

Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza).
M. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.
Eberia.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.
Maid.—Colección de los 10 cuentos (encontrados).
F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco.
La Internacional (himno, letra y música).
La Marsellesa de la paz (ídem).
La Commune (ídem).
Canto del Primero de Mayo (ídem).
I. Armengol y Sobatá.—Los convecidos (drama en un acto y dos cuadros).
E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto).
J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).
A 75 céntimos.
F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia).
A una peseta.
Ferdas Montenegro.—De mi campo.

Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.
Mars.—Miseria de la Filosofía.
Domenech.—Lo humano (novela).
Sueños pasados y futuros (novelas cortas).
Maid.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).
— La leona (drama en un acto y dos cuadros).
— Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros).
— El día de mañana (comedia en un acto).
— El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).
A. Silva Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).
J. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).
F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela).
César R. González.—Luminaria (comedia en un acto y en prosa).
A 1,50 pesetas.
Mars.—Historia del Socialismo español.

Mars.—Revolución y contrarrevolución.
Maid.—Alma rebelde.
E. Torralva Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene: «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos; y «Justicia», drama en un acto).
A 2 pesetas.
Maid.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene: «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»).
A 5 pesetas.
A. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (pesetas 3,75 para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).
GRABADOS
A 5 céntimos.
El Socialismo avanza!—Artística lámina en colores representando á la República Social marchando hacia el porvenir á pesar de las trabas que opone la reacción internacional.

A 50 céntimos.
Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Bebel, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen, á 50 céntimos.
A 25 céntimos.
Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quisido, Mesa Leoncort, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vandervelde y Víctor Adler.
Advertencias.
1.º A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez céntimos» (en cartón), «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100.
2.º Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado.
3.º No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

LOECHES

AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc. BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

¡NOVEDAD!
LA ZURCIDORA MECANICA
CON ESTE APARATO
hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección
Zurcir y remendar
medias, calcetines y tejido de todas clases, sea algodón, lana, seda ó hilo.
No debe faltar en NINGUNA familia
Su manejo es sencillo y de efecto sorprendente. Cada zurcidora mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Se vende libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS por giro postal ó mutuo. No hay catálogos.
Máximo Schneider
Paseo de Gracia, 97.—BARCELONA

LA GUERRA Y LA PATRIA

10 CTS.

FOLLETO DE ACTUALIDAD
COLECCION DE PENSAMIENTOS DE HOMBRES EMINENTES, ESTADÍSTICAS Y CONSIDERACIONES ACERCA DE LAS GUERRAS Y SUS TRÁGICAS CONSECUENCIAS.
Segunda edición, muy ampliada.
32 páginas — 10 céntimos.
SE PONDRA A LA VENTA LA SEMANA PROXIMA

R. FERNANDEZ ROJO
GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO
Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cantón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.
Rótulos de hierro esmaltado.—Tintas para sellar y rotular
Calle de las Fuentes, 7.—MADRID
APARTADO DE CORREOS 408

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa
Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo).
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

M. ROCA
FOTÓGRAFO
Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Peraza, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Diaz, etc., etc.
Grandes descuentos á Centros y Sociedades

Socialistas!
El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio á domicilio.
Cava Baja, 31.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Tengan presente nuestros lectores y suscritores.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid
Travesía de San Mateo, núm. 6.
Se garantiza la buena calidad de los productos.—Se sirve á domicilio.

MODISTAS
PARA SELLADO DE CINTURILLAS
Y FORROS DE SOMBREROS
S y 10, ESCALINATA, S y 10
CEBALLOS

Folleto de EL SOCIALISTA (5)

De Buenos Aires á Vigo

Diario de notas del viaje en el vapor «Santa Cruz», de la Compañía Hamburguesa (H. S. D. C.)—Junio 13 á julio 6 de 1914.—Tomadas por el médico de la Marina civil Máximo Chóiz.

y puesto en prisión el subdito portugués Joaquín de Silva, que embarcó en calidad de camarero, y que desde que el buque salió de Buenos Aires viene diciéndose al juego.

Día 23.

El aspecto del agua sigue manifestando el estado de suciedad de los aljibes.

Hoy no hubo motín, aun cuando la cerveza se siguió vendiendo en las mismas proporciones que ayer. Lo que sí es la frase que ya se ha hecho

corriente y que la lanzan contra comiario y capitán siempre que se les ve: «Que nos den de comer; nos matan ustedes de hambre, ¡Ladrones!»

La venta de comida sigue su marcha triunfal. Es mi cálculo que entre lo que en las cocinas se expende y el producto de los abonados, á diez duros por todo el viaje, no baja de cien el número de pesetas que diariamente sacan de sus bolsillos á nuestros emigrantes. A las ocho de la noche se inició un pequeño incendio en el camarote del capitán, que fué sofocado en muy cortos instantes, y que no dió lugar á que se manifestara entre el pasajero la confusión y pánico propios del caso, pues cuando entre los emigrantes empezó á correr el rumor de que había fuego ya éste había sido extinguido.

Día 24.

Hoy por la mañana se vigiló la venta en la cocina, mas no así por la tarde, que debieron «trabajar» lo bastante para resarcirse de las «pérdidas» de la mañana.

Continúan los gritos de «¡Nos matan de hambre! ¡Ladrones, ladrones!» Hoy fué puesto en libertad el portugués arrestado, el cual promovió un re-

gular alboroto la noche anterior, pues habiéndose fugado del encierro, había sido capturado y llevado á presencia del capitán, donde prorumpió en agudos y lastimeros ayes, que hicieron ponerse en pie á la mayor parte del pasaje, que ya dormía. El dice que gritó porque el oficial le maltrató, mientras dos marineros le sujetaban brazos y piernas; pero los tripulantes aseguran que eso no es cierto, sino que ohillaba para llamar la atención. Se avino á trabajar, y esa es la causa de haber sido libertado. Con éste son ya dos los camareros destinados á hacer trabajos de marinería. En cambio, se utilizan los trabajos de los servicios de los pasajeros Reyes Pozo y Pedro Rodá, que pasan á funcionar como camareros.

Los sollados, en parte bastante limpios y en parte bastante sucios. En el de mujeres el mismo insoportable olor.

El pan, algo mejorado; pero la cantidad repartida, insuficiente. Se da pan y medio para cada diez, y es curioso ver el reparto, en el que ninguno sale ni favorecido ni perjudicado, apreciándose hasta los gramos. Este reparto, como el de la comida, en cada grupo de diez, se hace midiendo exactamente, y no se procede á la distribución hasta que todos están conformes.

do falta alguno de los del grupo se reparten su parte con la mayor equidad. Aquí no se tira ni se desperdicia nada.

Día 25.

Por la mañana continuó la venta de comidas. El agua sigue sucia. El rancho escaso por la mañana y escaso y malo por la tarde.

Por la tarde se tomaron medidas para impedir las ventas á los cocineros, y el resultado de esto—contrariedad á los compradores—, sumado al disgusto provocado por la distribución de un rancho escaso y malo, trajo el descontento general. Este descontento representa para mí el primer trueno de la tormenta que se ha de desencadenar muy próximamente. Es imposible que se contenga por mucho más tiempo la indignación del pasaje, que grita con voces estentóreas: «¡Tenemos hambre! ¡Ladrones, nos queréis matar de hambre!»

Considerando que á cada emigrante corresponden 1.645 gramos de alimento en las veinticuatro horas, resulta que, siendo aproximadamente 1.000 el número de pasajeros, se tiene derecho á que se distribuyan entre ellos algo más de 1.600 kilos diarios de alimen-

tos. En este buque no hacen los emigrantes mas que aos comidas diarias, y en cada una de ellas no toman mas que un solo plato, que no tiene el fondo de un plato sopero, sino que es de los regularmente plano. En estos platos he podido contar lo que se pone para hacer una comida: seis ó siete trozos de patata, dos ó tres trocitos de carne mas una pequeña cantidad—40 ó 50 gramos (no en seco)—de fideu muy grueso; arroz malísimo, mijo, repollo, alubias, ó trigo partido, ó garbanzos; todo esto flotando ó moviéndose entre abundante cantidad de agua, disimulada con harina. Por la tarde la carne suele ser sustituida por bacalao. El pan apenas si alcanzará á 60 ó 70 gramos por comida. A los postres no hay que ponerles defectos: no existen. A todo lo enumerado hay que agregar un poco de café de ínfima calidad, por la mañana, y un poco de té, por la tarde. Con el café se sirve ración de pan. En ambas comidas se reparte un vaso de agua con vino.

Según mis investigaciones cerca de pinches y cocineros, no se dan al día, para pasaje y tripulación, en conjunto, más de 700 kilos de sustancias alimenticias, cantidad que no representa, ni con mucho, la mitad de lo que la ley exige.

La limpieza de los sollados va mejorándose, y hay trozos que puede decirse de ellos que están limpios.

Un signo de la realidad del hambre á bordo: el panadero negocia con el pan, que vende á buen precio, y de la panadería se roba pan para comerlo.

Día 26.

Afortunadamente para todos, la tormenta que amenazaba desencadenarse fué ahuyentada á impulsos de 40 á 50 kilos de carne que cayeron más que otros días en las ollas, una adición de 60 kilos de patatas á la ración ordinaria, y un poco más de arroz que los otros días. Sólo con esto ya parecía que nuestros compatriotas habían sido tratados desde el primer día de embarque con todo regalo. Los estómagos, algo más llenos, pusieron en estas gentes todas las alegrías de los días de fiesta, y se habló mucho y en alta voz y se rió estrepitosamente, se comentó la «abundancia» y la buena calidad del rancho, y, para final, Terpsícore haciendo de las suyas. Vivían ya en el mejor de los mundos. ¡Infelices! Son juguetes bien manejados por hombres de otra raza, que han conocido muy bien el carácter impresionable del latino y sacan de esa cualidad el mayor partido posible.